

## EDITORIAL

El presente número de la Revista Vertientes está integrado por diferentes temáticas en el contexto de las ciencias de la salud y del comportamiento. Inicia con un artículo sobre la comorbilidad emocional en pacientes con diagnóstico de arritmia cardiaca portadores de un Desfibrilador Automático Implantable (DAI) y su afrontamiento ante la descarga eléctrica de dicho dispositivo. La evidencia empírica del estudio muestra que la depresión es la comorbilidad más importante. Mientras que la estrategia de afrontamiento más utilizada ante la descarga es la evitación cognitiva. Lo que implica que los pacientes con arritmia y portadores de un DAI requieren de una atención no solo médica sino también psicológica.

El segundo artículo, describe el desarrollo y validación de un instrumento que permita conocer las creencias acerca de la vida después de la muerte (ICAVDEM) en mujeres con cáncer de mama. Los análisis psicométricos mostraron valores validos y confiables con factores que evalúan creencias religiosas, aceptación de muerte, fin de la existencia individual y muerte como estado irreversible.

El tercer artículo, a partir de un enfoque constructivista, presenta el prototipo de un material digital que permita al psicólogo, en el contexto educativo, evaluar la agresión infantil. El recurso digital, fue desarrollado en el programa Construct 2 e integra audio, video, imágenes y juegos. De acuerdo con las autoras, el desarrollo e implementación de este tipo de recursos puede servir de apoyo en la formación de competencias del psicólogo en pro de la evaluación infantil.

Respecto del cuarto artículo, este presenta un estudio que desde la Psicología Positiva pretende promover la resiliencia en niños con cardiopatía congénita a través del trabajo con las fortalezas de carácter. Estudios como éste destacan porque representan un cambio de perspectiva en el campo de la salud, ya que se enfoca en el desarrollo positivo del niño ante la enfermedad más que en las implicaciones negativas de esta.

El quinto artículo aborda el análisis de las propiedades psicométricas de la Escala de Engagement en el trabajo (UWES) en una muestra de trabajadores mexicanos. Los resultados hacen evidente que el instrumento es una escala breve, válida y fiable para evaluar el engagement laboral en futuras investigaciones.

El último artículo concluye con la validación de una escala de creencias sobre la vida después de la muerte y su relación con la angustia percibida en una muestra de habitantes de la Ciudad de México. De acuerdo con los resultados obtenidos, se determinó que existen creencias de tipo material y sobrenatural acerca de la vida después de la muerte en la población de estudio.

En resumen, se destaca que los artículos que este número incluye abordan problemáticas de salud donde cada vez hay mayor evidencia de las aportaciones de la psicología y de la necesidad de un trabajo multi e interdisciplinario. Por otro lado, la creación y uso de la tecnología en la formación profesional cobra mayor relevancia en la educación superior. Finalmente, cada vez son más frecuentes los esfuerzos para que haya instrumentos en México que permitan evaluar con mayor certeza y fiabilidad aspectos psicológicos en las áreas laboral, clínica y social.

**Bertha Ramos del Río**  
**Facultad de Estudios Superiores Zaragoza, UNAM**

# VERTIENTES

Revista Especializada en Ciencias de la Salud

Esta revista se indiza en los bancos de datos PERIÓDICA y LATINDEX, de la Dirección General de Bibliotecas, Subdirección de Servicios Especializados, UNAM, pertenece a la Asociación Mexicana de Editores de Revistas Biomédicas, A.C. (AMERBAC), World Association of Medical Editors (WAME) y se encuentra en el Portal de Revistas Científicas y Arbitradas de la UNAM, [www.revistas.unam.mx](http://www.revistas.unam.mx)

Dirección electrónica: [www.zaragoza.unam.mx/depi](http://www.zaragoza.unam.mx/depi), [www.catalogoderevistas.unam.mx](http://www.catalogoderevistas.unam.mx)

*Impreso en México /Printed in Mexico*